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ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

Содержание олимпийского наследства обходится неде-

шево, признает господин Роббинс. Способ для привлечения

инвестиций такой же, как и везде,— концерты, деловые

встречи, семинары. «Мы выбрали самый дорогой путь, сох-

ранив олимпийские объекты на благо жителей штата. Но

стоит признать, что их безумно тяжело перевести на ком-

мерческие рельсы»,— констатирует директор организации.

ВОСТОЧНАЯ МУДРОСТЬ Тем не менее на стро-

ительстве олимпийских сооружений экономить не приня-

то. Хозяева будущей зимней Олимпиады-2008 строят

с присущим Китаю восточным размахом, хитростью и

оптимизмом.

«Пекину потребуется 37 олимпийских объектов и 76

олимпийских тренировочных центров. Из них 31 объект по-

строен в Пекине, среди которых 12 построены с нуля, а еще

11 существуют давно, но будут модернизированы в преддве-

рии игр, остальные 8 — временные сооружения, причем не-

которые объекты уже открыты для соревнований,— расска-

зывает сотрудник пресс-службы Пекинского олимпийского

комитета Ниу Вей.— Кроме того, в ближайшее время будет

завершено строительство двух Олимпийских деревень,

Олимпийского парка и Олимпийской деревни для прессы».

Большинство зданий возводится за счет не государст-

венных, а коммерческих организаций или консорциумов,

выбранных на основе аукциона. Исключение составляет

уникальный архитектурный проект WaterCube («Водяной

куб») — Национальный плавательный центр площадью

70 тыс. кв. м. с 18 приспособлениями для спортсменов и

17 тыс. сидячих мест для зрителей. Строительством про-

екта занимается компания PTW, уже принимавшая участие

в подготовке Игр в 2000 году в Сиднее, совместно с китай-

скими партнерами и фирмой Arup. По словам Ниу Вея, этот

проект финансируется зарубежным китайским благотвори-

тельным фондом: «В будущем проект будет превращен в

аквапарк и плавательный центр, который, как и большин-

ство постолимпийских объектов, будет открыт для всех жи-

телей Пекина. Олимпийские объекты, построенные на уни-

верситетских землях, передадут учителям и студентам».

Контроль над государственной частью олимпийского

наследства будут осуществлять три организации, создан-

ные муниципальными властями,— Главное строительное

управление Пекин-2008 (Beijing 2008 Construction Head-

quarters Office), Главное управление строительством и ок-

ружающей средой Пекин-2008 (Beijing 2008 Environment

Construction Headquarters Office) и Олимпийская законо-

дательная и координационная группа (Olympic Legislation

Coordination Group). Эти организации уже сейчас следят

за ходом строительства, соблюдением экологических

норм, а затем займутся постолимпийской реабилитаци-

ей объектов. С остальными проектами китайские власти

поступили очень разумно. По окончании игр все постро-

енные на деньги частных компаний здания будут переда-

ны владельцам с правом дальнейшего использования в

течение 30 лет. ■

На прежнем месте работы экс-глава «Транснефти» СЕМЕН ВАЙНШТОК успешно руководил

компанией и в том числе строительством трубопровода Восточная Сибирь—Тихий океан.

Сейчас ему доверили еще более ответственную строительную площадку: в сентябре Семен

Вайншток возглавил госкорпорацию «Олимпстрой» и лучше, чем кто-либо, знает, как идет

подготовка к зимним Олимпийским играм в Сочи в 2014 году.

BUSINESS GUIDE: Как правило, олимпийские спортивные объекты не приносят прибыли.

В Сочи тоже так будет?

СЕМЕН ВАЙНШТОК: Я бы не говорил, что спортивные объекты не привлекательны с точ-

ки зрения бизнеса. У нас уже есть инвесторы на трамплины, санно-бобслейную и горнолыж-

ные трассы. Биатлонную трассу президент Белоруссии вызвался строить. 

BG: А если не удастся найти инвестора на какой-то олимпийский объект, что делать будете?

C. B.: Строим на свои средства и объект останется государственным. «Олимпстрой» по-

лучил деньги, которые пойдут на программу развития города Сочи, как горноклиматиче-

ского курорта.

BG: «Олимпстрой» в принципе создан, чтобы тратить деньги или их зарабатывать?

C. B.: Наша задача — строительство и последующая эксплуатация олимпийских и инфра-

структурных объектов и на эти цели «Олимпстрой» будет тратить деньги.

BG: Правда ли, что несколько олимпийских объектов планируется перенести с уже утвержденных Меж-

дународным олимпийским комитетом мест?

C. B.: Я об этом не знаю. МОК — очень серьезная организация. Если вы подали заявочную книгу и по-

бедили, нельзя потом прийти и сказать, что на практике все будет не так и не там. Мы определились с

расположением олимпийских объектов. Они займут 4200 га. Из них 600 га — частные земли.

BG: Как будет осуществляться выкуп земель?

C. B.: Мы сейчас объявим конкурс и выберем независимых оценщиков. Они будут оценивать и землю, и

объекты недвижимости на ней, которые пойдут под строительство. Предположим, землю оценили в один

млн. рублей, а хозяин хочет 25 млн. рублей. В таком случае оценочные документы отправляются в адми-

нистрацию Краснодарского края. Если договориться с собственниками не получается, дело отправля-

ется в суд. Вся процедура с учетом рассмотрения дела в суде не должна занять более 117 дней. Если

суд выносит оценку, предположим — 1,25 млн. рублей, то решение окончательное и апелляции не под-

лежит. Все это в рамках закона об Олимпиаде. Затем администрация края обращается к нам с точной

суммой выкупа земли. Корпорация перечисляет деньги краю, а уже затем чиновники рассчитываются с

собственниками земли и передают ee нам.

BG: Когда объявите конкурсы среди инвесторов?

C. B.: Когда у нас будет земля, проект, архитектурно-планировочное решение, объявим конкурс на меж-

дународный проект, а потом — на инвестора. С выигравшим инвестором будет заключен договор, по ко-

торому он нам платит деньги за технический надзор. Мы выбираем супервайзерскую структуру — ско-

рее всего, за рубежом, поскольку в России нет сильных супервайзеров, и я плачу ей эти деньги. 

BG: Почему такая сложная система?

C. B.: Потому что проверяющий этого инвестора супервайзер не должен зависеть от него. Иначе он зак-

роет глаза на те нарушения, которые тот будет допускать. Я же со своей стороны, имея собственную струк-

туру контроля над супервайзером, его могу выгнать и нанять другого.

BG: Как будете выстраивать отношения с инвесторами?

C. B.: За сколько инвестор будет строить, мне не интересно. Главное, чтобы обеспечивались график стро-

ительства и качество. Если эти требования не выполняются, мы вправе остановить инвестора. Тогда неза-

висимый оценщик оценивает то, что он построил, мы выплачиваем ему эти деньги и снова объявляем кон-

курс. Добросовестные инвесторы должны стать собственниками объектов, управлять ими в дальнейшем.

BG: Что будет с теми инвесторами, которые уже строят? 

C. B.: Мы сейчас только-только получили все документы по отбору инвесторов и с ними — действую-

щими инвесторами — будем заключать инвестиционные соглашения. В рамках этого соглашения, ес-

ли они будут себя вести не в соответствии с договором, они тоже могут быть лишены такого статуса.

В этом случае он получит компенсацию и может участвовать в конкурсе, как равный среди равных.

Побеждает — достраивает. Проигрывает — извините.

«БИАТЛОННУЮ ТРАССУ 
ПРЕЗИДЕНТ БЕЛОРУССИИ ВЫЗВАЛСЯ СТРОИТЬ» Елена Аникина, ЧЛЕН СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ КОМПАНИИ «ИНТЕРРОС»:

— Инфраструктуру, дороги и подтянуть энергетику. Без этого начинать строительство спортивных объек-

тов просто бессмысленно. Я очень рада, что строительство поручено возглавить Семену Вайнштоку. Он

очень опытный строитель и, уверена, с поставленной задачей справится.

Николай Кошман, ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ СТРОИТЕЛЕЙ РОССИИ:

— Многое. Работы там непочатый край, а ведь сейчас даже нет генплана и территориального плана ра-

бот. И транспортную инфраструктуру нужно строить, и канализацию, и энергетику, ведь совсем недав-

но почти вся Кубань осталась без электричества. И конечно, надо развивать гостиничные комплексы,

причем не только в Сочи, но и Геленджике, и Туапсе. Нынешнему руководству этого проекта необходи-

мо поднять все материалы по московской Олимпиаде, потому что больших нареканий по ее проведе-

нию не было. А еще лучше съездить в Китай и посмотреть, как они готовятся к своей Олимпиаде. И те

компании, которые работали над китайской Олимпиадой, пригласить к нам.

Олег Митволь, ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 

ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ:

— В первую очередь в Сочи надо построить новые современные очистные сооружения и мусороперера-

батывающие предприятия. Надеюсь, они обязательно там появятся. И конечно, хотелось бы, чтобы сочин-

цы были довольны этой Олимпиадой не меньше, чем в 1980 году москвичи. В Москве тогда было чисто,

малолюдно, совсем не было пробок, а в магазинах продавали невиданный ранее напиток — пепси-колу...

Владимир Плотников, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ, ЛИДЕР АГРАРНОЙ ПАРТИИ:

— Современное жилье для сочинцев. Сейчас надо думать не только об Олимпиаде и олимпийских объек-

тах, но и о городском ЖКХ, о канализации, водообеспечении. А то, боюсь, в преддверии Олимпиады о

простых людях просто могут забыть, потом наспех будут сооружать потемкинские деревни или стыдливо

прикрывать полуразвалившиеся дома. Для того чтобы у людей не родилась неприязнь к показной роско-

ши, власть должна сейчас позаботиться и о них.

Мирослав Мельник, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ «БЕТТА-ГРУПП», 

СОВЕТНИК ГЛАВЫ ОЛИМПИЙСКОГО КОМИТЕТА РФ:

— На мой взгляд, в Сочи необходимо учесть уроки Олимпиады-80 и строить объекты двойного назна-

чения, чтобы они использовались не только во время Олимпиады, но и служили людям в будущем. И же-

лательно не одному поколению. Инфраструктура, естественно, будет работать на людей, но спортив-

ные сооружения должны быть пригодны в последующем для массового использования. Мне очень

нравится, как была подготовлена Олимпиада-92 в Барселоне. Она дала толчок развитию города на де-

сятилетия вперед. Прошло уже 16 лет, но то, что было заложено при подготовке Олимпиады, продол-

жает развиваться.

Александр Стеблин, ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ ХОККЕЯ РОССИИ:

— Самое главное — дороги. Вот о чем у Вайнштока должна голова болеть. Я был и в Нагано, и в Лил-

лехаммере, и в Альбервиле и могу сказать, что для автотранспорта было сделано все. Гостиницы там

есть, и неплохие, их только надо отремонтировать. И спортсооружения построят по высшему разряду, я

уверен, а вот дорогам нужно уделить максимум внимания.

Вячеслав Фетисов, РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО ФИЗКУЛЬТУРЕ И СПОРТУ:

— Ох, трудный вопрос. Строить там надо очень много, практически всю инфраструктуру создавать. Осо-

бенно дороги. Недавно по этому поводу даже было заседание правительства, Виктор Алексеевич очень

озабочен этим вопросом. Но я уверен, что Сочи после Олимпиады станет совершенно иным городом.

Владимир Полеванов, ПРЕЗИДЕНТ КОНСОРЦИУМА «ЗОЛОТОЙ МОСТ»:

— Современный международный порт. Надо понимать, что России нужны не только современные аэ-

ропорты, а их, к счастью, мы уже научились строить, но и морские порты. Уверен, Сочи может стать пер-

вым городом, где эту задачу легко можно решить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ВЫ БЫ ЧТО ЕЩЕ В СОЧИ ПОСТРОИЛИ?

¶

«ВОДЯНОЙ КУБ» — ЕДИНСТВЕННЫЙ 

СПОРТИВНЫЙ ОБЪЕКТ, ПОСТРОЕННЫЙ 

НА ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДЕНЬГИ В ПЕКИНЕ
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